

Avis de Soutenance

Madame Dominique GRIOT

Histoire et civilisations: histoire des mondes modernes, histoire du monde contemporain, de l'art, de la musique

Soutiendra publiquement ses travaux de thèse intitulés

Les notables en Savoie du Nord: affirmation, illusions et permanences d'une groupe social dans une époque de transition (1800-1885)

dirigés par Monsieur Sylvain MILBACH

Soutenance prévue le **lundi 09 décembre 2024** à 14h00

Lieu : Université Savoie Mont-Blanc - 27, Rue Marcoz 73 000 Chambéry
Salle 3

Composition du jury proposé

M. Sylvain MILBACH	Université de Savoie Mont-Blanc	Directeur de thèse
Mme Bénédicte DECOURT-HOLENDER	Université Côte d'Azur	Rapporteuse
M. Aurélien LIGNEREUX	Sciences Po - Grenoble UGA	Rapporteur
M. Marc ORTOLANI	Université Côte d'Azur	Examineur

Mots-clés : Savoie, notables, Société,

Résumé :

Etre ou devenir, mais aussi rester un personnage influent en Savoie du Nord entre la période napoléonienne et la fin du XIXe siècle. La notion de notabilité, aux contours flous, prend tout son sens dans cette étude qui s'attache, en premier lieu à recenser un groupe défini à l'état à 137 individus considérés comme « notables » parmi leur pairs, soit par leur richesse financière et/ou foncière, soit par leur rôle politique, voire parfois économique. L'évolution des critères permettant de catégoriser ces personnages est particulièrement marquée durant la période concernée et ce, même si le territoire garde une forte dominante rurale. Ainsi, si la naissance occupe une place fondamentale dans l'accession à la notabilité, elle ne peut être suffisante et doit être conjuguée à la possession de biens fonciers, indispensable pour asseoir sa richesse et son autorité et, plus tardivement, à la mise en avant de compétences. Rapidement, les traits caractéristiques du notable savoyard apparaissent et le présentent comme un homme issu de la bourgeoisie et de l'aristocratie, plutôt jeune et à la longévité élevée, attiré par les professions du droit et de la justice et établi dans les villes et bourgs où il exerce son métier tout en gérant ses propriétés rurales situées dans les campagnes voisines. C'est grâce à ces terres que le notable parvient à établir son autorité, d'abord sur une population paysanne et peu nombreuse, avec laquelle il signe des baux de location pour valoriser son patrimoine ; puis avec une clientèle plus large à laquelle il prête son argent, étendant ainsi sa zone d'influence et sa réputation. Fort de cette forme de prestige, il conforte sa place dans les degrés supérieurs de la pyramide sociale en favorisant le progrès social et en multipliant les actions de bienfaisance auprès des plus nécessiteux. C'est ensuite la carrière politique qui marque l'aboutissement de l'ascension de ces hommes. Et si bon nombre d'entre eux doivent se contenter de fonctions essentiellement consultatives, ils cherchent par

